

# Análisis Económico – Comercial de Bolivia

## I. INDICADORES MACROECONÓMICOS

- Cuadro N°1

	Año 2011	Año 2012
PIB (millones US\$)	24.123	27.232
PIB per cápita (US\$)	2.247	2.621
Crecimiento PIB	5,17%	5,2%
Reservas Internacionales(MM de US\$)	12.019	13.927
Exportaciones(MM de US\$) Incluye Bienes y servicios	9.133	11.233
Importaciones (MM de US\$) Bienes y servicios. Incluye Bienes y servicios	8.787	9.687
Inflación (Dic.)	6,90%	4,54%
Desempleo (Dic.)	(2)	3,2%(3)
Tasa de Interés (1)	1,32%	1,69%
Tipo de Cambio (Pesos Bolivianos/Dólar Americano)	6,86	6,86

Fuente: Instituto Nacional de Estadísticas de Bolivia- INE, Memoria Banco Central de Bolivia-BCB Diciembre 2011 y 2012- BCB.

(1) : Pasiva promedio efectiva-Banco Central de Bolivia

(2): A partir del 5 de enero de 2009 y mediante la implementación de la Encuesta Trimestral de Empleo (ETE), que lleva adelante el Instituto Nacional de Estadística (INE), Bolivia cuenta oficialmente con información estadística que refleja el comportamiento del empleo y el desempleo. Sin embargo, cabe mencionar que dicho Instituto aun no ha publicado la tasa de desempleo para el año 2011, sin embargo la Fundación INASET (Instituto de Asistencia Social Económica y Tecnológica para la Pequeña y Mediana Industria de Bolivia), señala una tasa de desempleo para el año 2011 de un 5,9% y otras instituciones tales como el CIA WORLD FACTBOOK, elevan el pronóstico a 6,5%.

(3): Comunicado de Prensa del Ministerio de Economía y Finanzas Públicas de Bolivia, 06.08.2013-en su página web cuya dirección directa es la siguiente:

[http://www.economiayfinanzas.gob.bo/index.php?opcion=com\\_prensa&ver=prensa&id=2963&categoria=5&eccion=306](http://www.economiayfinanzas.gob.bo/index.php?opcion=com_prensa&ver=prensa&id=2963&categoria=5&eccion=306)

Durante el año 2012, la economía boliviana mostró un favorable y buen desempeño. En efecto, la tasa de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) cerró la gestión en 5,2%. Esta dinámica se explica principalmente por los sectores de servicios financieros e hidrocarburos. Desde la perspectiva del gasto, la demanda interna continuó apuntalando el crecimiento, destacándose el aporte positivo de la demanda externa neta, tras cinco años continuos de registrar incidencias negativas. Adicionalmente, el buen desempeño de la actividad económica y una mayor recaudación impositiva derivaron, por séptimo año consecutivo, en un superávit fiscal equivalente a 1,8% del PIB.

En relación a las Reservas Internacionales Netas (RIN), éstas cerraron el año 2012 con un monto de US\$13.927 millones, con un incremento de US\$1.908 millones, es decir un 15,9% superior respecto al año anterior. En este sentido, las reservas brutas del Banco Central de Bolivia estuvieron compuestas principalmente por; 82% de divisas, 16% en oro y 12% de Derechos Especiales de Giro- DEG.

Las captaciones crecieron en aproximadamente US\$2.418 millones (22,5%), mientras los créditos aumentaron en aproximadamente US\$1.714 millones (19,5%), incrementos nominales muy por encima de los promedios históricos del país.

Con respecto a la evolución del nivel de precios, la inflación acumulada al cierre de 2012 fue de 4,54%, situándose en los rangos anunciados por el Banco Central de Bolivia en sus informes de política monetaria de enero y julio de 2012 y ligeramente por debajo de la proyección central de ambos informes (5%).

La inflación de 2012 se explica principalmente, por los siguientes factores: i) ajustes de precios en algunos servicios, especialmente, alquileres y remuneraciones a empleadas domésticas; ii) poca variabilidad en los precios de alimentos, concordante con el buen desempeño del sector agropecuario; iii) reducidas presiones inflacionarias externas como consecuencia de la desaceleración de la economía global; y iv) expectativas inflacionarias bajas y poco volátiles. Al analizar la variación de precios según divisiones, se observa que el grupo de Bebidas alcohólicas y tabaco fue el que registró la mayor inflación acumulada a diciembre de 2012 (8,5%), seguido por Salud (8,3%), Muebles, artículos y servicios domésticos (6,5%) y Educación (6,2%).

Las exportaciones FOB totalizaron US\$11.233 millones, monto mayor en 23% respecto a 2011, debido en gran medida al incremento de precios y volúmenes de exportación de hidrocarburos y de productos no tradicionales. Este importe alcanzado fue el más alto en la historia económica de Bolivia. Al respecto, los productos no tradicionales que registraron los mayores aumentos en valor exportado respecto a 2011 fueron: grano, torta y harina de soya, prendas de vestir, quinua, palmitos y castaña. En general, dichos incrementos obedecieron al efecto de mayores volúmenes, antes que a incrementos de precios.

Las importaciones de bienes CIF ajustadas alcanzaron a US\$8.269 millones, monto mayor en 4,3% al registrado en 2011. El 78% de las importaciones comprendieron a bienes intermedios y de capital, destinados principalmente a la industria, agricultura y a materiales de construcción. Por otro lado, los bienes de capital importados, que representaron un 28,1% del total importador por Bolivia, aumentaron en 3,8% y fueron destinados a la industria y equipo de transporte.

Por su parte, las importaciones de servicios alcanzaron a US\$1.417 millones, aumentando en 13,5% con respecto al año anterior. En ellas se destacaron las importaciones de servicios de transporte, las cuales crecieron en 21,8%; y las adquisiciones de servicios de construcción, dinamizadas por los diferentes proyectos encarados por el gobierno entre los que resaltan la empresa separadora de líquidos, la empresa de ácido sulfúrico, dinamización de la empresa Karachipampa, planta de amoniaco y urea-EASBA, Agencia Boliviana Espacial (ABE) y el teleférico que unirá El Alto con La Paz.

Las importaciones de bienes de consumo disminuyeron en 3,6%, siendo significativa la disminución de las importaciones de bienes de consumo duradero (13,6%), debido a que la base de comparación (año 2011) incorpora adicionalmente datos por la regularización de vehículos importados en gestiones anteriores. En el caso de importaciones de consumo no duradero destacan, los productos farmacéuticos, bebidas y vestuario.

Finalmente y en lo que se refiere a las perspectivas económicas en Bolivia, las proyecciones oficiales señalan para el año 2013 un crecimiento del Producto Interno Bruto -PIB en torno a 5,5%. Por el lado de la actividad, los elementos que subyacen a esta dinámica consideran una corrección de los factores que en la gestión previa habrían determinado una contracción de la minería. En tanto que, desde la perspectiva del gasto, la demanda interna continuaría apuntalando el crecimiento. Por su parte, respecto a la evolución futura de la inflación, se prevé que la misma se situaría alrededor de 4,8% al cierre de 2013 (en un rango entre 3,8% y 6,3%), mientras que en 2014 la inflación se situaría en torno a 4%. Estas proyecciones señaladas se enmarcan en el Acuerdo de Decisión de Ejecución del Programa Fiscal – Financiero 2013 suscrito entre el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas y el Banco Central de Bolivia.

Fuente: Memoria Banco Central de Bolivia-BCB Diciembre 2012

## FACTORES QUE AFECTEN LA ECONOMÍA

La revista Nueva Economía de Bolivia, a través de su artículo denominado “Indicadores sentirán Cambios de la Economía Mundial” del pasado 6 de julio de 2013, destaca que en Bolivia el Índice Global de la Actividad Económica (IGAE) para el periodo enero-marzo de 2013, registró una variación positiva de 6,04%. Asimismo, las recaudaciones tributarias han tenido un fuerte incremento que ha incidido en el dinamismo de la economía y las Reservas Internacionales Netas alcanzaron a US\$14.312 millones, al 18 de junio de 2013.

Por otra parte y de acuerdo a datos preliminares a abril 2013, las exportaciones sumaron US\$3.843 millones, superando al mismo periodo del año anterior en US\$656 millones. Por su parte, las importaciones alcanzaron US\$2.822 millones entre el periodo enero-abril 2013.

Sin perjuicio de lo citado anteriormente, el artículo se complementa con la opinión de la Sra. María Esther Peña, Gerente Técnico del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE). Al respecto, la Sra. Peña indicó que, no obstante las cifras macroeconómicas que apoyan la afirmación de que el país vive un tiempo de bonanza, sería un error fatal creer que Bolivia vive en una economía perfecta o que el país está saliendo de sus niveles de bajo desarrollo, considerando que problemas estructurales como el contrabando y el empleo informal, provocan alteraciones para medir, según indica la Sra. Peña, con exactitud la economía actual en Bolivia. Para la Gerente Técnica del IBCE, la economía nacional presenta los siguientes indicadores macroeconómicos: el crecimiento del PIB durante el primer trimestre de 2013 fue

del 6% según datos del Ministerio de Economía y Finanzas Públicas; las Reservas Internacionales Netas US\$14.312 millones al 18 de junio del 2013; las exportaciones alcanzaron US\$3.843 millones al mes de abril de 2013 y las importaciones US\$2.822 millones de dólares (US\$310 millones más que abril del 2012). Finalmente destaca que, los indicadores macroeconómicos de Bolivia muestran que éste vive una economía muy favorable, sin perjuicio que se debe considerar que ésta es altamente dependiente de los sectores extractivos (hidrocarburos y minería).

Finalmente, el artículo señala que entre las políticas implementadas en Bolivia, y resaltadas por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe-CEPAL, están la promoción del uso de la moneda nacional, la subida del encaje para depósitos en moneda extranjera y la creación de un impuesto a los bancos del 0,7% sobre la venta de dólares.

En el área de comercio, el Ejecutivo subió algunas tarifas arancelarias para promover la producción de pequeñas empresas nacionales y aumentó el salario mínimo a 1.200 pesos bolivianos mensuales (22,6% más del salario anterior), equivalentes a aproximadamente US\$175.

Fuente: Revista Nueva Economía de Bolivia-artículo denominado "Indicadores sentirán Cambios de la Economía Mundial", 6 de julio de 2013.